



# DIARIO DE SANTIAGO

DEL JUEVES 15 DE SETIEMBRE DE 1808.

---

*Conclusion de la Gazeta extraordinaria de Oviedo  
del Lunes 5 de Setiembre.*

En la primera al Gobernador Dinamarques de la Ciudad de Niborg, le dice que el Comandante en Xefe de las tropas Españolas ha tenido por conveniente tomar posesion de Niborg, que su deber natural es cooperar con aquellas tropas, y por consiguiente comunicar con la Ciudad, que no obrará hostilmente contra sus habitantes, siempre que las tropas francesas y Dinamarquesas no lo hagan con las Españolas ni les impidan el embarco; pero si sucediese lo contrario podria temer la destruccion de la Ciudad.

En la segunda le participa, que el Comandante Español necesita de los barcos pequeños y tripulacion, que podrán ocuparse poco tiempo; pero que sino quisiesen servir no les asegura el que no se les siga algun mal.

Y en la que escribe al Vice-Almirante Sir James Saumarez le dice, que tiene el honor y satisfaccion de anunciarle que el Excmo. Sr. Marques de la Romana y cerca de 60 hombres de sus tropas se han embarcado para Niborg, de cuya plaza habia tomado posesion el 9; que por una combinacion del mismo plan se les habian juntado mas que otros 10 venidos por mar de Jutland; y 10 otros se habian enviado á Langeland para fortificar el puesto que ocupaban las tropas Españolas en la Isla, mientras que las circunstancias y el tiempo permitian embarcar las demas.

“Es admirable sin duda, dice, el honor y patriotismo de los soldados que indignados con la proposicion que se les hizo de faltar á su fidelidad, y aunque rodeados de batallones enemigos, pusieron sus banderas en medio de un círculo que formaron, y juraron de rodillas ser fieles á su Patria. Todos estan ansiosos por volver á ella: pero un regimiento en Jutland, que estaba mas distante y en mas criticas circunstancias para escapar, y dos en Zealand despues de haber hecho fuego contra el General frances Frision que los mandaba, y matado uno de sus ayudas de Campo, han sido desarmados. Los Españoles irritados con la oposicion de unos amigos, á cuyo auxilio habian venido, excedieron algo de la intencion de su General, pues que les tiraron algunos balazos antes que aquellos les hubiesen molestado. El Regimiento de Zamora andubo 18 millas Dinamarquesas en 21 horas. No es facil explicar el júbilo y satisfaccion de todas las clases del ejército; y el gozo que en este caso tubimos todos nosotros.”

Refierele tambien que aunque la guarnicion francesa de Niborg cedió á las circunstancias, no lo han hecho asi los buques armados que habia en el puerto cerca de la Ciudad, y siendo preciso rendirlos, y no queriendo el General Español obrar hostilmente contra Dinamarca, fué necesario enviar muchas pequeñas embarcaciones á tomarlos, lo que se verificó con pérdida del Teniente Capitan Harvey. Y en fin le expone lo dificultoso de la expedicion, la posicion de los Navios y mas buques, y los méritos contrahidos por los oficiales.

Y en P. S. le comunica que tiene alguna esperanza de que parte del Regimiento que estaba en Jutland haya escapado para Langeland por el canal de Poniente.

Nobles y generosos Ingleses, vuestra extraordinaria actividad en todas las partes del Globo, y los socorros que prodigais á los Españoles para libertarles de un Tirano, estarán gravados siempre en nuestro corazon, y servirán de modelo en la Historia de las Naciones. ¡Gloria á la Gran Bretaña, gloria á la España, y muerte á los tiranos!

Cadix 30 de Agosto.

*Copia de carta.*

Ayer llegó posta de Lisboa con la rendición de los franceses, que celebraron al momento las campanas y la artillería. Hoy ha llegado una fragata Inglesa con un millón de pesos fuertes admas del que ha venido dias atras con otro tanto, y un enviado para Sevilla que traxo la noticia, que la Reyna de Inglaterra y Señoras de la Corte se habian puesto al pecho el Retrato de FERNANDO VII. con lazo encarnado y lo continuaban diariamente, y al instante aqui han hecho todas lo mismo con el de JORGE III.

El resto de nuestro ejército que observaba á Portugal, ahora podrá marchar. Ya sabrán Vms. la llegada de nuestra vanguardia á Madrid y lo que han sido celebrados, principalmente los Lanzeros de Xerez. Estos son unos hombres del campo muy forzudos, de á caballo y con armas de fuego, llevan una Lanza ó garrocha con la qual á carrera echan en tierra al mas fuerte toro. En las batallas de Anduxar asaltaban las baterias francesas á caballo, y con las puntas de lanzas alzaban en alto á los franceses, que quando caían á tierra morian.

Esta mañana entró una goleta de Puerto-Rico (en 31 dias) con la importante noticia que el 24 de Julio llegó allí el aviso que se despachó de aqui por la Junta de Sevilla, el 25 fué jurado FERNANDO VII. con general entusiasmo, y el 26 llegaron los diputados de Napoleon para nueva España, Habana y la Costa firme, y los encerraron en un Castillo.

## PORTUGAL.

*Copia de un Parrafo que trae la Gazeta Portuguesa, llamada la Minerva de Coimbra.*

Por orden Superior: Á 1.º de Setiembre salimos de Leyria para la Encarnacion á donde llegámos y recibimos orden de no continuar, por haber pedido el enemigo

capitulacion, son las dos y media de la noche, y acaba de llegar un parte del Quartel general Ingles de tener el enemigo capitulado &c.

*Santiago.*

Señores Diaristas: me ha sido muy sensible ver en el Diario N.º 87 que Vms. nos den la noticia de haber estado dispuesta en Madrid una sublevacion para el dia 24 del pasado. Les hago la justicia de confesar que muchos de Madrid se dieron prisa á esparcir esa nueva; pero yo estuve allí y sé que todo es falso y un error digno de que se corrija &c.

Con sumo placer damos al público una carta que al paso que desmintiendo una noticia que nos era muy sensible, nos da motivo para echar un borron al capitulo en que a habiamos insertado. En este Pueblo se recibieron en los correos seguidos diferentes cartas contestes que describan los preparativos de una sublevacion en Madrid, tramada por los franceses y dirigida por algunas personas de distincion que nombraban, suponiendo el arresto de alguna tan público, como hecho á tiempo que se hallaba en un Templo de aquella Villa. No era facil creer que una noticia tan corriente y repetida en este pueblo no lo fuese en los mas; y menos que fuese de las forxadas en la puerta del Sol. Por otra parte esparcida por todas las clases del público la infausta noticia de que despues de verse la capital de España libre de franceses, abrigaba un número considerable de factores que podian dar que temer, parecia no poco útil evitar que cayese en zozobras y temores, asegurandole del modo mas éxpresivo de que este mal estaba cortado hasta el punto de haberse descubierto y arrestado á los principales.

Si estas y otras razones nos hicieron juzgar ser de nuestra obligacion poner aquel parrafó; fuera ya de aquellas circunstancias, nos complacemos en dar asenso á la carta antecedente, y no nos detenemos en presentarla al público para satisfaccion de este y de los que pudiesen ser injustamente perjudicados en su buena opinion.